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钢铁行业纳米技术

取得重要突破

日前， 首个由宝钢牵头的国家

863

专题项

目 “金属材料表面组织纳米重构技术”， 顺利

通过了专家组验收， 相关研究成果获得了专家

组的高度评价。

据了解， 宝钢自

2001

年开始进行纳米材料

及纳米技术在钢铁行业的应用研究， 先后建成

了钢铁材料表面纳米化中试实验室和纳米表征

实验室， 在纳米钢铁材料制备和表征测试领域

取得了多项可喜成果， 为宝钢纳米技术的生产

性应用研究奠定了基础。

2007

年， 宝钢纳米技

术研究获得了国家

863

计划的专项支撑， 目标

是将纳米技术由实验室研究推向工业化应用。

宝钢方面介绍， 在研究院、 冷轧厂及中科

院金属研究所的合作下， 历时三年， 纳米技术

在钢铁行业的应用取得了重要突破。 经表面纳

米强化处理的酸洗拉矫机工作辊在冷轧厂酸洗

机组成功实现工业化上线检验。 一年来的稳定

运行表明， 表面纳米强化后的拉矫辊运行稳

定， 使用寿命可提高一倍以上， 大幅减少了备

件采购成本、 修复和换辊时间， 经济和社会效

益显著。 （黄婷）

7

月交通运输生产

继续保持增长态势

发改委昨天公布的数据显示，

7

月份， 我

国交通运输需求总体旺盛， 运输生产继续保持

良好态势， 各种运输方式货运量均呈现不同程

度增长。

铁路货运量小幅增长。

7

月份， 铁路日均

装车

16.49

万车， 同比增长

5.5%

； 货运量

3.26

亿吨， 同比增长

6%

。 其中煤炭

1.85

亿吨， 同

比增长

7.8%

， 增量占铁路总增量的

72.8%

； 石

油

1105

万吨， 下降

1.8%

； 粮食

809

万吨， 增

长

10.3%

； 化肥农药

640

万吨， 增长

5.2%

。

公路、 水路货物运输保持较快增长。

7

月份， 公路货运量完成

24.3

亿吨， 同比增长

14.4%

。 水路货运量完成

3.7

亿吨， 同比增长

19.9%

。 港口生产继续保持良好态势。

7

月

份， 规模以上港口货物吞吐量

7.7

亿吨， 同

比增长

14%

。 （周宇）

7

月全国团购

销售总额环比增

15%

购团网昨日发布了

7

月团购行业统计报

告， 数据显示，

7

月全国团购销售总额高达

18.86

亿元， 环比增长

15.28%

， 有

4

家团购网

站销售额过亿元， 其中聚划算以

5.79

亿元的

销售额荣登月度销售榜首。

据了解， 截至目前， 全国团购网站数量已

经突破了

5500

家， 行业竞争已呈现出白热化

的趋势。 购团网

CEO

王启亨接受采访时表示，

中国团购市场仍然处于发展初期， 持续发展并

演变的趋势不会发生变化， 但行业内无序竞争

的现象已经非常普遍。 此前有专家预测， 团购

业的冬天就要来临， 年底前绝大多数团购网站

将会面临倒闭或者被兼并的风险。 （李强）

江浙粤

居支付宝用户群首位

支付宝昨日发布快捷支付用户研究数据显

示， 用户最多的前十个省市为浙江、 广东、 江

苏、 上海、 山东、 北京、 河南、 福建、 四川和

河北。 总体来看， 目前支付宝用户主要集中于

东部沿海经济相对发达、 电子商务发展相对较

好的省份。

分析认为， 东部沿海地区用户多数具有较

成熟的支付习惯， 市场趋近饱和。 支付宝已开

始在中西部地区发力， 二三线地区未来将成为

支付宝业务新的增长点。

数据还显示， 支付宝快捷支付的用户构成

偏年轻， 约六成为

80

后，

40

岁以上的用户仅

占

5%

。 （朱凯）

力源信息

6328

万扩充产品规模

力源信息 （

300184

） 今日公告， 拟使用

6328

万元超募资金继续扩充产品种类及数量，

其中将重点扩充用于便携医疗电子产品、 电力

电子产品、 视频及监控产品、 金融电子产品、

LED

照明及开关电源产品等领域的集成电路及

电子元器件和连接器接插件、 被动器件。

力源信息表示， 计划在

3

年内将可供产品

提高到

2.5

亿余种， 初步实现基本覆盖通用型

集成电路产品并及时更新最新应用型集成电路

产品的供货能力， 配套建立世界级水平的全球

发货中心， 最终建立对半导体产品的全覆盖。

力源信息同时公布半年报，

2011

年上半

年公司实现营业收入

1.27

亿元， 同比增长

10.62%

； 实现净利润

1594

万元， 同比增长

24.94%

； 每股收益

0.26

元。 （林晔）

京沪高铁今起日开行量减

22

对 运力降三成

高铁全面减速将有助于延缓对民航业的冲击

证券时报记者 张达

高铁对航空的客运分流影响将

低于市场预期。 日前， 国务院常务

会议决定降低新建高速铁路运营初

期的速度， 同时对新铁路建设项目

将重新评估。 另外， 铁路部门正在

编制新的列车运行图， 京沪高铁从

16

日起每日开行数量将从

88

对减

少到

66

对。 业内人士认为， 高铁

减速、 投资放缓以及运力调整将使

部分旅客继续向航空转移， 高铁对

航空的冲击进程将有所延缓。

京沪高铁运力降三成

因中国北车生产的

CRH380BL

型动车组投入运营以来多次发生故

障需要返修所致， 京沪高铁从

16

日起每日开行数量将从

88

对减少

到

66

对。 据了解， 此次返修的

CRH380BL

型动车组定员

1043

人，

其中商务座

28

人， 一等座

186

人，

二等座

829

人。

中信证券交通运输行业分析

师张洪波预计， 京沪高铁减少

22

对列车相当于减少日客运能力

4.6

万人， 将导致本线客运能力显著

下降近

30%

， 其中高端旅客

(

商务

和一等座

)

运输能力将下降

0.9

万

人左右。

自从

7.23

动车组追尾事故以

来， 京沪高铁客座率和上座率出现

明显下降， 尤其是

G

字动车， 上

座率从开行初期的

110%

左右下降

至

8

月份的

70%

左右。 张洪波认

为， 此次京沪高铁虽然减少

22

对

列车， 但因为上座率已经有

40%

的下降， 因此预计还将有部分旅客

因时间冲突或者票量紧张而继续转

移至航空。 另外， 由于此次返修的

列车数量较为集中， 而且检测和维

修的时间难以确定， 因此京沪线运

输能力的恢复可能需要一段时间。

高铁分流比率或低于预期

此次高铁降速范围由原来的京

沪、 武广高铁扩大至全国所有高铁

线路， 并且短期内不会提速。 同

时， 高铁建设项目时间表推后， 在

建项目将按照原工期计划进行， 线

路测试及试运行时间将明显加长，

而新建项目也将被暂缓或停止。

“这将使得高铁对航空的影响

范围和影响时间全面减小， 高铁形

成完整网络、 布局全国的可能性大

大降低。” 平安证券分析师储海说，

降速后

800

公里以上的航线， 冲击

将明显减小， 尤其是

250

公里的普

通动车线路。 同时， 新建项目减少

使其与航空正面形成竞争的航线明

显减少， 建设工期的推迟也使得航

空未来的应对时间拉长， 分流影响

不会集中爆发。 但他同时指出， 对

于

500

公里

-800

公里以内的航线，

高铁仍具备较强的时间竞争力， 分

流影响仍然较大。

东方证券交通运输行业分析师

王滔也认为， 短期来看， 目前航空

业正处于传统旺季， 需求稳步增

长， 高铁降速将进一步加剧旅客回

流， 航空票价及客座率有望维持高

位； 中长期看， 铁路建设进程放缓

或将导致高铁形成网络化运营的时

间有所延迟， 将中长期减缓高铁对

于航空板块的分流效应。

航空公司迎来实质利好

此前， 对于高铁对航空的分流

影响， 广发证券交通运输行业分析

师董丁测算， 对于

2011

年下半

年

-2012

年即将贯通高铁的重叠并

可能受之影响的航段， 客运量占国

内的比重为

12%

， 预计分流比率

为

4%-5%

， 其中对东航合并上航

的影响较大， 预计东航国内运量将

分流

7%-8%

， 南航国内运量将分

流

3%-4%

， 国航和海航国内运量

将分流

2%-3%

。

“东航初期受高铁冲击最为严

重， 因其占据京沪线近

60%

份额，

高铁冲击导致东航京沪沿线航空收

入下降约三成左右。 但近来京沪高

铁频发故障和温州动车事故使得公

众对高铁安全性产生质疑。” 张洪

波认为， 随着旅客回流， 航空票价

水平和客座率有望大幅提升， 预计

东航业绩反弹将最为明显。

此前， 受高铁冲击影响， 航空

板块的估值一直被压制。 从年初至

7

月

23

日追尾事故发生， 航空板

块平均跑输大盘二十几个点， 东航

甚至跑输近三十个点， 而此后， 航

空板块的市场估值将得到回升。 在

8

月

10

日国务院决定对高铁降速

缓建后的第二天， 东方航空上涨了

10.08%

， 南方航空上涨了

6.99%

，

海南航空上涨了

5.44%

， 中国国航

上涨了

4.9%

。

影院投资高烧不退

成本飙升赚钱不易

见习记者 张莹莹

不到

1

个月， 《变形金刚

3

》

国内票房已经突破

9

亿， 向

10

亿

关口迈进； 不到

10

天， 《哈利波

特与死亡圣器

(

下

)

》 的票房超

2.5

亿元。 这飙升的票房， 正是各大院

线近年来疯狂扩张的动力， 不过，

随着租金等成本的不断上升， 影院

所面临的经营压力也在增大。

影院建设持续高烧

在记者走访的近

10

家影院中，

被访者在被问到 “目前院线下一步

有没有新建影院的打算？” 时回答

出奇地一致， 均表示公司正在寻找

合适的场地投资新建影院。

位于深圳中心城的金逸国际电

影城罗主管向记者透露， 在未来

2-3

个月内， 深圳会有

4

家金逸影

城开业， 届时金逸影城在深圳影院

数将达到

6

家。 同样， 横店电影院

宋先生也向记者表示， 由于电影院

对场地的要求比较高， 目前公司正

在寻找合适的场地， 一经谈妥， 总部

马上就可批准。 由政府改制的深圳电

影发行放映公司， 继

2007

年建造了

群星电影数码城之后， 今年

1

月在深

圳福田区又新设一家嘉之华中心影

城， 据悉该公司也正在寻找合适的场

地投建影院， 目前已与龙岗区的一个

场地洽谈。

深圳电影院投资的疯狂， 只是全

国大建影院热潮的一个缩影。 据相关

数据统计，

2010

年底我国城市影院

银幕总数为

6200

块。 仅

2010

年， 全

国新增影院就达

313

家， 新增银幕

1533

块， 平均每天新增

4.2

块。 有业

内人士预测，

2011

年影院银幕数将

冲破

8000

块。 而

10

年前， 中国影院

银幕仅有

1500

余块。

“电影行业景气度高企， 且呈逐

年上升的趋势。” 国金证券传媒行业

研究员王铮在接受记者采访时表示，

“中国的影院投资仍有巨大发展空间。

相比于美国

100

万人有

130

块银幕，

中国

100

万人只拥有不到

7

块银幕。

从这个角度来看， 全国范围内的影院

建设远远没有饱和。”

票房与成本同涨

在白热化的竞争中， 不少业界人

士担忧影院票房和利润的下降。 但从

相关数据看， 票房收入增长幅度仍然

较快。 橙天嘉禾

2010

年年报中显示，

深圳嘉禾票房总收入达到

7600

万元，

较上年同期大幅增长

36%

。

“这是一个相互促进、 相辅相成

的过程。” 中影南方新干线邱晴在接

受记者采访时表示， “这几年影片拍

摄质量开始从不好到好， 从而推动电

影市场呈现出一个迅猛的发展态势，

电影市场的发展也促使电影行业的基

础建设开始迅速升温， 而电影院线的

建设完善以及影片质量的提高， 又推

动更多的消费者去看电影。” 今年截

至

6

月底， 全国城市电影票房收入已

达

56.98

亿元。

金逸影城罗主管向记者表示：

“由于成熟的影院都已经形成了较为

稳定的客户群， 影院近期一直保持了

相对稳定的营业收入。 虽然最近新影

院推出比较快， 造成了一定压力， 但

影院也会通过新增设备来积极应对。”

不过， 在影院跑马圈地的大建设

过程中， 不得不面对巨大的投资以及

不断上升的成本带来的经营压力。

广州市电影公司副总经理陈维群

向记者表示， 现在租金上涨太快， 广

州中心城区的租金有的能占到票房的

30%

； 再加上影院需要交纳税收、 管

理费用等等， 短期来讲没有什么利

润， 属于薄利行业， 属于长线投资。

据了解， 一个普通五星级影院的投资

一般在千万以上， 一个

IMAX

屏幕就

要投资

1000

万元

-2000

万元， 一座

IMAX

影院投资可达

5000

万元。

中影影院投资公司总经理邢惠斌

曾向媒体表示： “现在我们跟商业地

产商谈判时， 租金是一个焦点问题。

过去我们一般就是说占到票房的

10%

， 但是现在特别是在一线城市，

很多地产商都要求

17%

、

20%

， 给我

们经营上带来了很大的压力。”

这也无怪乎横店影院宋先生表

示， 梅林关的横店影院投资

3000

万

元， 再加上后期逐步的设备投入， 之

前总部预期

3

年内收回成本， 但是现

在看来， 综合票房和租金等各种因

素，

3

年内收回成本， 有较大压力。

焦化企业上半年近四成亏损 下半年形势更严峻

证券时报记者 魏曙光

据中国炼焦行业协会统计数据

显示， 由于焦煤焦炭价格倒挂， 企

业利润率下降， 焦化企业亏损面将

近

40%

。 而到下半年市场需求将

逐渐收窄， 企业将面临更严峻的市

场挑战。

据中国炼焦行业协会统计，

1

月

～6

月， 纳入统计焦化企业总计

实现销售收入同比增长

36.23%

，

利润总额却下降了

5.57%

， 亏损

面达

38.36%

。 焦化企业销售利润

率由上年的

2.72％

下降为

2.38％

。

焦化企业经营压力进一步加大。

数据显示，

1

月

-5

月重点统计大

中型钢铁企业冶金焦制造成本同

比增长

11.77％

， 炼焦煤平均采购

成本同比增长

12.86％

， 但焦炭价

格只增长了

7.51％

， 焦炭价格比

炼焦煤价格涨幅低了

5.35

个百分

点。 焦化企业靠卖焦炭已换不回

买煤钱， 多数焦化企业处于微利

或亏损的边缘， 企业主要依靠粗

苯、 煤焦油、 硫铵和焦炉煤气制甲

醇等焦化副产品保持一定盈利或减

少亏损。

中国炼焦行业协会认为， 从目前

趋势看， 钢材出口从

3

月份开始逐月

下降， 上半年折合粗钢净出口量仅增

加

6.8％

； 下半年国内钢市需求除建

筑钢材增长显著外， 生产用板带材市

场难有起色， 虽然大批中小钢铁企业

仍将有着较多的焦炭需求， 但焦炭生

产总量增幅将趋于放缓。 预期全年焦

炭产量将突破

4.1

亿吨， 比上年增长

6％

左右。

中国炼焦行业协会会长黄金干提

醒企业， 下半年， 焦炭市场需求将逐

渐收窄， 焦炭总产量增幅将放缓， 全

年焦炭需求量将在

4.1

亿吨左右。 随

着焦炭产量向钢铁大省和西部地区转

移， 众多独立焦化企业将面临更严峻

的市场挑战。 焦化企业必须认真研究

和把握市场， 努力创造自身的市场优

势， 积极适应市场需求， 坚持以销定

产， 控制生产总量。

黄金干还强调， 随着宏观政策

的调整， 尤其是货币政策的紧缩和

节能减排力度加强， 焦化企业将面

临越来越大的资金压力和环保压力，

企业必须高度重视保护资金链的畅

通， 努力完成节能减排任务， 认真

研究和把握适合本企业实际的经营

战略， 以最低的成本生产符合用户

需求的产品， 努力开拓自身的生存

空间。 另外， 焦化企业还必须加快

转型升级， 开拓新的高技术、 高附

加值或多元产业及产品差异化发展

空间。

前

7

月上海保障房

新开工及筹措面积

866

万平米

� � � �截至今年

7

月， 上海保障房新

开工及筹措面积达

866

万平方米。

今年下半年， 上海市保障性安居房

预计还将有约

750

万平方米集中开

工建设。

上海市建设工程安全质量监

督总站相关人士表示， 为贯彻

“每一平方米质量始终受控” 要

求， 上海保障房安全质量监管将

坚决执行 “黑名单” 制度。 据悉，

所谓 “黑名单” 制度， 就是将监

督检查中发现违法违规等不良行

为或存在质量问题的建设工程企

业、 建材企业和建设单位， 列入

“黑名单”。

“黑名单” 上的建设工程企

业，

1

年内限制企业承接任务和资

质升级、 增项， 建设单位

3

年内

限制或禁止承担保障性住房开发

建设。

今年上半年的质量检查发现，

保障性安居工程质量安全管理状

况比去年同期有较大提升， 不过

仍存在的一些不规范行为， 给保

障性安居工程质量安全带来一定

风险隐患， 其中包括： 已开工建

设的部分项目存在先建楼后开挖

地下车库的情况， 且基坑边上的

住宅楼大都不设置地下室。 而一

些设计单位和施工单位， 针对工

程建造过程中的重大风险源和质

量通病， 也没有提出针对性的技

术控制措施。

（孙玉）
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